

TERRA. Revista de Desarrollo Local

e-ISSN: 2386-9968

Número 11 (2022), 225-236

DOI 10.7203/terra.11.25686

IIDL – Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local

El Centro de Desarrollo Rural Palancia Mijares: una ONG con el objetivo de dinamizar el medio rural y contribuir a su desarrollo sostenible

Silvia Gonzalvo Soriano

Cofundadora y técnica del CDR Palancia-Mijares (Castellón, España)

hola@cdrpalanciamijares.es

Gregorio Pérez Tenas

Cofundadora y técnica del CDR Palancia-Mijares (Castellón, España)

hola@cdrpalanciamijares.es



Esta obra se distribuye con la licencia Creative Commons

Reconocimiento-NoComercial-SinObraDerivada 4.0 Internacional

SECCIÓN EXPERIENCIAS Y BUENAS PRÁCTICAS

El Centro de Desarrollo Rural Palancia Mijares: una ONG con el objetivo de dinamizar el medio rural y contribuir a su desarrollo sostenible

Resumen: El Centro de Desarrollo Rural es una Organización No Gubernamental (ONG) sin ánimo de lucro, con sede en la localidad de Castellnovo (Alto Palancia - Castellón) e integrada en la Confederación de Centros de desarrollo Rural (COCEDER), una ONG de Acción Social de ámbito estatal. Desde hace seis años trabajamos, con y por las personas del mundo rural, dando respuesta a las demandas reales de esta población. Nuestro objetivo es mejorar la calidad de vida de las personas del mundo rural de la Comunidad Valenciana, y que puedan desarrollarse satisfactoriamente en todos los ámbitos: personal, social, laboral y económico. Para ello realizamos actividades y programas que están enfocadas a trabajar con la población rural de manera integral, abarcando a todos los colectivos existentes y en todos los campos de actuación posibles en función de las necesidades detectadas en cada territorio.

Palabras clave: despoblación-repoblación, asociacionismo, participación, personas mayores, personas con diversidad funcional.

Recibido: 09 de diciembre de 2022

Devuelto para revisión: -

Aceptado: 09 de diciembre de 2022

Referencia / Citation:

Gonzalvo, S., y Pérez, G. (2022). El Centro de Desarrollo Rural Palancia Mijares: una ONG con el objetivo de dinamizar el medio rural y contribuir a su desarrollo sostenible. *TERRA. Revista de Desarrollo Local*, (11), 225-236. DOI 10.7203/terra.11.25686

1. LA CREACIÓN Y ORGANIZACIÓN DEL CENTRO DE DESARROLLO RURAL PALANCIA MIJARES

El Centro de Desarrollo Rural es una Organización No Gubernamental (ONG) sin ánimo de lucro, con sede en la localidad de Castellnovo (Alto Palancia - Castellón) (Figura 1).

Desde hace seis años trabajamos, con y por las personas del mundo rural, dando respuesta a las demandas reales de esta población. Generando mejores condiciones de vida a la población rural y las nuevas personas pobladoras.

Las personas cofundadoras procedemos de diferentes pueblos de las comarcas que le han dado nombre al Centro de Desarrollo Rural Palancia Mijares. Desde hace más de 15 años hemos realizado actividades y proyectos en diferentes asociaciones, plataformas y colectivos de pueblos del interior de la provincia de Castellón. Cabe señalar que la asociación Ruralavanza (www.ruralavanza.es) fue una de las entidades que fomentó la creación de nuestro Centro de Desarrollo Rural con una apuesta colaborativa para el desarrollo y el fortalecimiento del mundo rural de la Comunidad Valenciana.

El Centro de Desarrollo Rural Palancia Mijares comenzó a atender las necesidades del mundo rural con personal voluntario. Fue en el año 2020 cuando dos personas comenzamos a trabajar como técnicas del centro para la ejecución de los diferentes proyectos.

Desde los inicios se ha visto que es necesario que nuestra asociación aumentara su plantilla. En estos momentos somos cuatro las personas técnicas que trabajamos en la asociación que, junto al personal voluntario, atendemos las necesidades de las personas residentes y nuevas pobladoras del mundo rural. En los próximos meses tenemos previsto ampliar el número de personas puesto que tenemos programados nuevos ejes de actuación a partir del año 2023.

Figura 1. CDR Palancia Mijares. COCEDER



Fuente: CDR Palancia Mijares.

COCEDER, confederación de la que formamos parte: la Confederación de Centros de desarrollo Rural (COCEDER) (www.coceder.org) es una ONG de Acción Social de ámbito estatal, formada por 23 Centros de Desarrollo Rural (CDR) y una Federación pertenecientes a nueve comunidades autónomas y 17 provincias, que funcionamos de manera autónoma y solidaria.

COCEDER apuesta por la configuración de un espacio donde los valores de la convivencia intercultural, el desarrollo sostenible y la atención prioritaria a los sectores más desfavorecidos sean los ejes que vertebran un Mundo Rural Vivo. La calidad de su trabajo viene avalada por una trayectoria de 40 años de acción y permanencia en diferentes comarcas del estado español.

El CDR Palancia Mijares entramos a formar parte de COCEDER en el mes de junio del año 2019, en la Asamblea General que tuvo lugar en la localidad de Sahún, enclavada en el Valle de Benasque. Un pueblo de la provincia de Huesca en el que tiene su sede el CDR Asociación Guayente.

En la Comunidad Valenciana somos tres los Centros de Desarrollo Rural que formamos parte de COCEDER. Además de nuestro CDR Palancia Mijares está el CDR Alt Maestrat ubicado en la localidad de Albocàsser (Castellón) y el CDR La Safor con sede en Beniarjò (Valencia)

El mes de mayo del año 2022 participamos en la asamblea general de COCEDER que se realizó en Monzón de Campos (Palencia), localidad en la que se encuentra ubicado el CDR Carrión y Ucieza. Unas 60 personas de los centros asociados, junto al equipo técnico y la junta directiva (Figura 2).

Figura 2. Miembros de COCEDER



Fuente: CDR Palancia Mijares.

- Centro de Servicios Sociales: desde principios del año 2020, el CDR Palancia Mijares formamos parte del Registro General de la Comunidad Valenciana de titulares de actividades, servicios y centros de servicios sociales.
- Entidad acreditada por el CEEI en el mapa de EmprenemJunts: el CDR Palancia Mijares tiene presencia en el mapa de entidades y servicios al emprendimiento de la

Comunidad Valenciana. Personal técnico de nuestro centro ofrecemos soporte a la emprendeduría, la creación y el crecimiento de las empresas.

- Centro de Desarrollo Rural Palancia Mijares, Empresa, CEEI Castellón, EmprenemJunts
- El CDR Palancia Mijares como entidad de Voluntariado de la Comunidad Valenciana: una entidad que estamos inscrita, por parte de la Consejería de Justicia, Interior y Administración Pública, en el registro autonómico de entidades del voluntariado. Reconociendo nuestros proyectos y acciones de voluntariado social, cultural y educativo.
- Centro de atención a la desigualdad de género: a mediados del año 2022 hemos puesto en marcha un centro de atención en el pueblo de Castellnovo para fomentar la igualdad de género y atender al colectivo LGTBI. Un servicio gratuito de asesoramiento y apoyo a todas las personas y familiares que lo solicitan.
- Agente de acogida en nuestro CDR: desde el año 2020 una técnica de nuestro centro es Agente de Acogida, una figura que creó la Agenda AVANT y la Federación Valenciana de Municipios y Provincias (FVMP) con el propósito de sensibilizar al mundo rural para el acogimiento de nuevas personas pobladoras en la Comunidad Valenciana. Familias y personas que necesitan, acogimiento, atención y formación continuada para poder instalarse en sus nuevos hogares e insertarse socio-laboralmente en los pueblos.

2. OBJETIVOS Y PRINCIPIOS DE ACTUACIÓN

El objetivo principal del CDR Palancia Mijares es mejorar la calidad de vida de las personas del mundo rural de la Comunidad Valenciana, y que puedan desarrollarse satisfactoriamente en todos los ámbitos: personal, social, laboral y económico.

Para ello realizamos actividades y programas que están enfocadas a trabajar con la población rural de manera integral, abarcando a todos los colectivos existentes y en todos los campos de actuación posibles en función de las necesidades detectadas en cada territorio.

Entre los principios de actuación del CDR Palancia Mijares hay que resaltar los siguientes:

- Trabajar para propiciar un desarrollo personal y una mejor calidad de vida de las personas que viven en el mundo rural y especialmente de los colectivos desfavorecidos.
- Optimizar los recursos y equipamientos existentes e impulsar los de nueva creación para mejorar la atención a las personas del mundo rural.
- Ser centro de iniciativas interesadas en impulsar y canalizar acciones conjuntas con la Administración y otras entidades públicas y privadas, orientadas a resolver los problemas de las zonas rurales.
- Impulsar y canalizar acciones para la promoción social, laboral, medioambiental, educativa y económica del medio rural.
- Firmar convenios de colaboración con otras entidades o instituciones públicas y privadas que trabajan en el territorio.

- Divulgar la importancia del emprendimiento en el mundo rural como uno de los pilares básicos para frenar la despoblación de nuestros pueblos.
- Participar en los diferentes foros, ferias y actividades relacionados con el medio rural y la exclusión social.
- Promover y desarrollar programas de lucha contra la marginación y la exclusión social.
- Impulsar la participación, formación y el desarrollo de todas las personas de la comunidad rural con la afirmación de su propia identidad rural.
- Despertar la conciencia de la situación actual en el mundo rural, transmitiendo la necesidad de un cambio en las políticas, economía y sociedad que fomente las oportunidades del territorio rural.

Contribuimos al desarrollo integral y sostenible del mundo rural mediante iniciativas sociales, formativas, emprendedoras, educativas, colaborativas, medioambientales y culturales dirigidas a toda la población del mundo rural y especialmente a los colectivos más desfavorecidos y/o en situación de exclusión social.

Además, trabajamos con la comunidad rural y en coordinación con otros agentes públicos y privados del territorio y de la Comunidad Valenciana para generar mejores condiciones de vida de la población rural y favorecer el desarrollo integral del medio rural.

Las líneas estratégicas que marcan todas las actuaciones llevadas a cabo son el desarrollo rural, el compromiso social, la cooperación y la sostenibilidad.

3. ÁMBITO DE ACTUACIÓN, COLECTIVOS ATENDIDOS Y SERVICIOS PRESTADOS

El CDR Palancia Mijares tiene como ámbito de actuación la Comunidad Valenciana y de manera prioritaria las comarcas del Alto Palancia y del Alto Mijares, ambas en el interior de la provincia de Castellón: 27 pueblos de la comarca del Alto Palancia con 24.401 habitantes, y 22 pueblos de la comarca del Alto Mijares con un total de 3.922 habitantes.

Trabajamos en y desde el mundo rural de la Comunidad Valenciana mediante iniciativas sociales, formativas, emprendedoras, educativas, colaborativas, medioambientales y culturales. Con la misión de colaborar con otras entidades y agentes públicos y privados del territorio y generar mejores condiciones de vida a la población rural, favoreciendo el desarrollo integral y la repoblación del medio rural.

Trabajamos con la población de la Comunidad Valenciana de manera integral, abarcando a todos los colectivos existentes en función de las necesidades detectadas. Con el objetivo de que las personas rurales y nuevas pobladoras puedan desarrollarse satisfactoriamente en todos los ámbitos: personal, social, laboral y económico.

También atendemos a personas ciudadanas de la Unión Europea o que disponen de un permiso de residencia y/o trabajo.

Nuestro centro incluye dentro de las finalidades el desarrollo integral del medio rural mediante iniciativas sociales, formativas, emprendedoras, educativas, medioambientales y culturales dirigidas a toda la población residente y nuevas personas pobladoras en el mundo rural.

Entre los principales servicios que prestamos están los siguientes: información, formación, orientación, acompañamiento y asesoramiento.

Los servicios ofrecidos se organizan en tres modalidades diferentes: presencial, online y a distancia, con el objetivo de que las personas puedan elegir su preferencia, dependiendo de sus necesidades, ubicación y necesidades.

4. LA SITUACIÓN DEL MUNDO RURAL DE LOS PUEBLOS DE LAS COMARCAS DEL ALTO PALANCIA Y DEL ALTO MIJARES

Muchos pueblos y aldeas de la Comunidad Valenciana están viviendo un proceso lento de despoblamiento. Un proceso que parece imparable, pero es necesario y urgente luchar contra la despoblación rural que trae graves consecuencias a nivel social, medioambiental, económico, etc.

Un gran número de pueblos tienen unas tasas muy negativas en el crecimiento vegetativo. Una vez más se pone de manifiesto la enorme diferencia existente entre el interior y la costa. El 80 % de los cinco millones de habitantes de la Comunidad Valenciana se concentran cerca del mar.

En el año 2020 la Comunidad Valenciana tenía 171 municipios en riesgo de despoblación, más de la mitad (86) en la provincia de Castellón. Una provincia en la que, por sus características geográficas, son muchos los pueblos que no superan los 100 habitantes e incluso algunos no sobrepasan los 50.

4.1. La despoblación en la comarca del Alto Palancia

La comarca del Alto Palancia se encuentra situada en el interior de la provincia de Castellón, concretamente en torno a la parte alta del curso del río Palancia. Limítrofe con la provincia de Teruel, cuya capital es el municipio de Segorbe con poco más de 9.000 habitantes. Según los datos del año 2021, los 27 municipios de esta comarca tienen un total de 24.401 habitantes. De los cuales:

- 5 pueblos con más de 1000 habitantes.
- 4 pueblos con más de 500 habitantes.
- 14 pueblos entre 409 y 110 habitantes.
- 4 pueblos con menos de 100 habitantes.

4.2. La despoblación en la comarca del Alto Mijares:

La comarca del Alto Mijares se localiza en el interior de la provincia de Castellón. El río Mijares traza gran parte de la orografía montañosa de esta comarca. Limítrofe con la provincia de Teruel y su capital es el municipio de Cirat con 206 habitantes. Los 22 municipios de esta comarca tienen un total de 3.922 habitantes, según los datos del año 2021. De los cuales:

- 1 pueblo con más de 500 habitantes.
- 5 pueblos entre 486 y 206 habitantes.
- 8 pueblos entre 162 y 101 habitantes.
- 8 pueblos con menos de 100 habitantes.

4.3. La pandemia y el “crecimiento” de los pueblos

La pandemia frenó buena parte del éxodo rural, mejorando así el saldo poblacional de dichas zonas al menos durante el primer año. La población de la España rural creció hasta un 20,5 % durante el primer año de pandemia. Se está viviendo en los últimos años diferentes situaciones de crecimiento en algunos municipios pequeños del interior de las Comarcas del Alto Palancia y del Alto Mijares.

Estas variaciones de población son temporales y, en el mejor de los casos, tienen lugar en municipios cercanos a las grandes ciudades y/o con buenos medios de comunicación y servicios. De ahí que no se pueda pensar que la pandemia ha favorecido una vuelta hacia todas las zonas rurales.

Lo que se espera es que el crecimiento en algunos pueblos no sea un fenómeno coyuntural ni irreal. Que las nuevas personas y familias pobladoras en los pueblos de las comarcas del Alto Palancia y del Alto Mijares vivan la preciosa experiencia de vivir en un pueblo y no lo abandonen. La pandemia ha aumentado algunas carencias en zonas rurales y se han evidenciado los problemas en servicios y equipamiento, carencias que hay que corregir en un tiempo lo más breve posible para mantener la población en los pequeños pueblos del interior de la Comunidad Valenciana¹.

5. ACCIONES Y EJES DE ACTUACIÓN DEL CDR PALANCIA MIJARES

Realizamos actividades y programas que están enfocados a trabajar con la población rural de manera integral, abarcando a todos los colectivos existentes y en todos los campos de actuación posibles en función de las necesidades detectadas en cada territorio. Para que las personas puedan desarrollarse satisfactoriamente en todos los ámbitos: personal, social, laboral y económico.

Las principales acciones realizadas en el CDR son: de emprendimiento, sociales, medioambientales, formativas, de participación y cooperación, investigación, reflexión y análisis, coworking y cesión de espacios, charlas, seminarios, foros y otros eventos.

5.1. Acción social

Se trata de un programa para la integración socio-laboral de las personas del mundo rural en situación o riesgo de exclusión social.

¹ Más información: www.cdrpalanciamijares.es/pueblos-en-peligro-de-extincion-en-las-comarcas-del-alto-palancia-y-del-alto-mijares

Durante años estamos desarrollando este programa con la realización de itinerarios personalizados en la Comunidad Valenciana y de manera prioritaria en el mundo rural.

Somos concedores de sus carencias y atendemos las necesidades de esta población con el objetivo de mejorar sus competencias personales y laborales básicas. Promoviendo la integración laboral de las personas desocupadas y mejorando la empleabilidad y la inserción socio-laboral de las personas atendidas.

El número de personas desocupadas y en situación o riesgo de exclusión social está aumentado y cada vez más necesitan atención individualizada y personalizada y recibir información, orientación, formación y acompañamiento de personal técnico especializado para mejorar sus posibilidades de inserción social y laboral, su formación y capacitación, realizar trámites, gestiones administrativas y socio-laborales, imprimir documentación, buscar trabajo por cuenta ajena o empezar nuevos proyectos de emprendimiento.

Los nuevos pobladores del mundo rural necesitan atención individualizada y continua. A causa de la situación derivada de la crisis sanitaria que se está viviendo desde hace tiempo en España, son muchas las familias que han cambiado su lugar de residencia y se han desplazado al medio rural y pequeños pueblos de las comarcas del interior de la provincia de Castellón. Familias y personas que necesitan acogida, atención y formación continuada para poder instalarse en sus nuevos hogares e insertarse socio-laboralmente en los pueblos (Figura 3).

Figura 3. Itinerarios personalizados CDR Palancia Mijares



Fuente: CDR Palancia Mijares.

5.2. Volver al pueblo

Volver al pueblo es una plataforma para fomentar el asentamiento y la fijación de población en el medio rural a través del banco de casas, tierras, puestos de trabajo y negocios. Un proyecto impulsado por COCEDER y puesto en marcha por los centros que formamos parte de esta confederación. Se trata de un programa estatal de sensibilización y concienciación sobre la despoblación y la necesidad de emprendimiento en el medio rural.

La plataforma digital “Volver al Pueblo” (www.volveralpueblo.org) se ha puesto en marcha con el objetivo de frenar la despoblación que está sufriendo el medio rural, atrayendo a nuevos pobladores para dotar de vida a nuestros pueblos. En ella existe un fichero de viviendas del medio rural vacías y de tierras, negocios, puestos de trabajo, empresas y recursos vacíos, abandonados e infrautilizados (Figura 4).

Figura 4. Programa “Volver al pueblo”



Fuente: CDR Palancia Mijares.

5.3. ASOPARTI: programa de fomento del asociacionismo y la participación

Se trata de un proyecto que lleva a cabo desde los inicios del Centro de Desarrollo Rural realizando acciones para fomentar el asociacionismo y la participación ciudadana en los pueblos de las comarcas del Alto Palancia y del Alto Mijares y de manera extensiva en toda la Comunidad Valenciana.

En este eje se realizan acciones de información, asesoramiento y acompañamiento para la puesta en marcha y/o crecimiento de asociaciones, así como mejorar la gestión y el funcionamiento de las ya existentes. Además, se realizan foros, webinarios y espacios abiertos en los que se tratan temas relacionados con el asociacionismo para fomentar el trabajo en red (Figura 5).

Figura 5. Programa ASOPARTI



Fuente: CDR Palancia Mijares.

5.4. Espacio colaborativo

El CDR Palancia, desde sus inicios tiene un espacio colaborativo en su sede ubicada en la localidad de Castellnovo, que en el año 2023 alcanza su 5ª edición. Un espacio en el que las personas usuarias pueden mejorar su empleabilidad, acceder a ofertas de ocupación y estar en el día en temas relacionados con el mercado de trabajo, la formación y el emprendimiento.

Se dispone de material de apoyo y herramientas como ordenadores, conexión a internet, impresoras y otros recursos adecuados para la mejora en la búsqueda de empleo y/o la puesta en marcha de nuevas iniciativas emprendedoras. El servicio y el acceso a los recursos y herramientas es totalmente gratuito y las personas usuarias cuentan con el apoyo de personal técnico que asesora y orienta en todo momento.

5.6. Igualdad de trato, no discriminación y prevención de delitos de odio

Un proyecto con el objetivo de desarrollar un programa de prevención, información, formación, orientación mediación, acompañamiento y actuación por la igualdad de trato, la no discriminación y la prevención de delitos de odio en el Palancia y en el Mijares.

Se realizan acciones para los colectivos más vulnerables, con más dificultades de integración y para las personas en situación o riesgo de exclusión social del colectivo LGTBI. Como medida para lograr una plena inclusión activa a través de la realización de acciones de atención, información, orientación, formación y acompañamiento que mejoran su capacitación y empleabilidad.

5.7. Programa de envejecimiento activo y saludable de la gente mayor

Para luchar de manera efectiva contra la pobreza y la exclusión social en la Comunidad Valenciana y mejorar la situación de las personas mayores y sus familias, ofrecemos servicios en este programa que garantice el acceso a los recursos sociales y laborales existentes en la zona junto con acciones de acompañamiento individual y familiar.

La propuesta de acciones que realizamos en nuestro CDR están dirigidas a promover la autonomía personal de las personas mayores, lo que tiene un impacto positivo en su capacidad para desarrollarse y llevar a cabo las tareas de la vida diaria. Esto aumenta su calidad de vida, teniendo un efecto directo en su grado de libertad, y una mejora también en la capacidad de tomar decisiones como protagonistas de su vida y en el mundo rural.

5.8. Programa de atención a personas con diversidad funcional

El objetivo general de los servicios prestados en este programa es el de mejorar la calidad de vida de las personas jóvenes y adultas con diversidad funcional de las zonas de actuación y sus familias, y contribuir a la inserción social, promoviendo su desarrollo personal, profesional, emocional y social, y el goce de un ocio activo y positivo.

La implementación de acciones con personas con diversidad funcional tiene como metas, por un lado, el ajuste en la vida diaria de las usuarias y por otro, la mejora de la calidad de

vida, ayudando estas personas a asumir responsabilidades sobre ellas mismas y a funcionar en la sociedad que le rodea de manera tan activa e independiente como lo sea posible.

Acompañamos a estas personas y sus familias en el desarrollo efectivo de competencias personales y laborales mediante información, orientación, formación individualizada de inserción socio-laboral, talleres grupales/grupales, asesorías, charlas que favorezcan su integración socio-laboral y acompañamiento en su proyecto de vida.

6. EL CDR PALANCIA MIJARES FOMENTANDO EL DESARROLLO, LA REPOBLACIÓN Y LA DINAMIZACIÓN DEL MEDIO RURAL

En el CDR Palancia Mijares trabajamos por el bienestar de las personas y de los colectivos de los pueblos del mundo rural. Realizamos actividades y programas que están enfocados a trabajar con la población rural de manera integral, abarcando a todos los colectivos existentes y en todos los campos de actuación posibles en función de las necesidades detectadas en cada territorio.

Nuestra ONG siempre echamos la vista atrás y valoramos las acciones y proyectos que hemos llevado a cabo en ediciones anteriores. A lo largo del último año 2022 ya hemos superado las 500 personas anuales usuarias de nuestro centro y más de 120 participantes en un año en las acciones de los Itinerarios Personalizados.

Cabe señalar que desde los inicios se han realizado cerca de 20 acciones formativas en el aula online del centro (<https://aula.cdrpalanciamijares.com/>). En la actualidad hemos superado las 200 personas alumnas activas que acceden a nuestra formación online y gran parte de ellas han hecho dos o más cursos. Algunos de los cursos los han realizado más de 70 personas en un solo año.

Un orgullo también para nuestro centro y el personal técnico y voluntario es el alcance obtenido en nuestra página web y redes sociales. Además, damos las gracias a las entidades públicas y privadas con las que colaboramos, así como a la prensa y a los medios de comunicación por la visibilidad de nuestros proyectos y acciones.

Los pueblos, sus territorios y su gente suplicamos oportunidades, infraestructuras, servicios y apoyo para poder desarrollar todos nuestros proyectos laborales, sociales y familiares. El territorio y las gentes del medio rural merecemos un respeto a nuestra diversidad y a la forma de vida. Es urgente e importante que se reviertan los desequilibrios territoriales, se frene la despoblación fomentando la repoblación y su crecimiento de una manera segura y equilibrada.

La reactivación de la España rural también cuenta con la implicación de las organizaciones sin ánimo de lucro, como los Centros de Desarrollo Rural que formamos parte de nuestra confederación COCEDER, que estamos llevando a cabo, desde el mundo rural, proyectos e iniciativas para la atención de las personas residentes y nuevas pobladoras. Por eso es necesario trabajar de manera colaborativa y participativa las entidades públicas y privadas, urbanas y rurales, para revertir la despoblación y fomentar el desarrollo sostenible de nuestros pueblos.